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看上海如何成就新教师
□本报特约记者 罗阳佳 沈祖芸

编者按：
改革，需要先行者和探索者。 面对教育改革的深水

区，总有一些区域和一些人，勇于打破禁区，敢于攻坚克
难，用自己的实践和探索为改革蹚出一条路。 上海就是
这样的先行者和探索者 ， 自 2009 年上海学生首次参加
PISA 测试并且成绩排名 “全球第一 ”，到今年的上海教
师参加“教师教学国际调查（TALIS）项目”在多个指标上
取得“世界之最”，这样的教育奇迹引发世界各国纷纷探

讨“上海第一”的秘密。 秘密在哪里？ 在改革。 2014 年，上
海举全市之力， 全面启动实施教育综合改革制度创新 ，
用改革交出 “上海第一 ”的满意答卷 ，为更进一步 、更大
范围、更深层次推进教育综合改革提供了宝贵经验 。 从
本期起 ， 本报将对上海教育综合改革经验进行系列报
道。教育综合改革，教师队伍建设是核心。系列报道第一
篇 ，我们把眼光投向教师 ，因为教师才是教育综合改革
最核心的关键力量。

两年前大学毕业后，阎俊成为曹杨中
学的一名新教师。 令他意外的是，虽然任
职于一所普通学校，却能够一踏上工作岗
位就获得去知名中学见习、被优秀教师带
教的机会。 阎俊每天要去的见习基地学校
是上海市实验性示范性高中曹杨二中，带
教他的是曹杨二中教师赵莉，这是一位有
着 20 余年高中语文教学和班主任工作经
历的骨干教师，已经带教过各级各类教师
10 多人。

一接手带教任务，赵莉便为阎俊量身
定制了具体的带教计划。 第一天见面，赵
莉就要求阎俊撰写自己的“见习培训个人
规划书”。 看到阎俊交来的规划书过于简
单笼统，赵莉便手把手地专门辅导他如何
制定工作计划。 钻研教材、了解学情、结合
校情，对各方面工作进行宏观定位加微观
思考， 经过四易其稿 ， 阎俊的规划书从
1000 字打磨到了 5000 字， 内容翔实且可
操作性强，一改最初的大而化之。 本学期
初，在赵莉指导下，阎俊成功地展示了一
堂公开课， 从备课到上课再到反思跟进，
他对“规范”二字有了更深切的体会。

在这一年里，阎俊每周甚至每天的工
作学习都被安排得井然有序，每周 5 个半
天浸润在见习基地学校曹杨二中，4 个半
天在受聘学校曹杨中学进行岗位实践 ，1
个半天在普陀区教育学院接受新教师集
中培训， 他从职业起点迈出的每一步，都
能得到来自各方面的关心和帮助。

这就是上海市教委推出的“上海市见
习教师规范化培训”， 让新教师在一年见
习期内平稳而迅速地实现从合格到胜任
的入职转型。

为什么毕业于同一所师范院校的资
质和水平都不相上下的新教师，因为进入
不同的中小学任教，差距会越来越大？ 可
能主要原因是学校的文化环境和专业研
究氛围。

从世界各国的教师教育情况来看，一
个合格教师的专业发展过程应包括三个
阶段 :入职前的专业学习、入职教育、在职
教育。 其中，入职教育即见习期的教师教
育， 这是教师教书育人的初始实践阶段，
也是教师成长最重要的阶段。 随着新教师
入职教育越来越多地受到人们的重视，教
师职前教育与职后教育的有效衔接，成为
从根本上提升我国基础教育阶段教师队
伍素质的关键。 当前，我国尚未形成完善

的见习教师培训制度，虽然实践过程规定，
进入教师行业的人员需要经历一年的见习
期才能转为正式教师， 但是由于缺乏相应
的制度保障和具体内容的支撑， 此规定往
往流于形式。 上海市对见习教师培训制度
的探索和创新， 填补了我国教师入职教育
这一空缺。

顶层设计： 高起点高标准引领
新教师入行

达到一定的学历要求， 取得教师资格
证书，进入受聘学校工作，然后被学校指派

的有经验老教师带教一年，见习期满、考核
通过，即成为正式教师，这是长期以来我国
中小学新教师入职上岗、 从业见习的基本
模式。 这种小作坊式的师徒带教新教师培
养模式，虽然灵活、实用，但由于老教师的
带教能力参差不齐，个人经验各不相同，导
致培训指导的主观随意性大， 新教师成长
速度快慢不均。

在上海基础教育向高位优质均衡转型
发展的背景下， 传统的见习教师培训模式
已经不合时宜。 如同上海市副市长翁铁慧
所说，建立见习教师规范化培训，是市委、
市政府根据当前上海教育改革发展的实际

进行的重要改革。
面对新形势 ， 上海基础教育师资队

伍面临日益严峻的挑战 。 翁铁慧分析了
建立见习教师规范化培训制度的必要
性：当前，上海市中小学教师的来源日趋
多元化 ，2010 年全市初任教师中非师范
类毕业生已占 34%， 许多新教师在没有
学校实习经历的情况下就直接走上了讲
台。 此外，上海按照常住人口作为基数来
规划，需要大量新建学校 ，意味着师资队
伍的壮大迫在眉睫。 更为重要的是，基础
教育发展对教师教育水平提出了更高的
要求 ，教师不仅要会教书 ，还要会育人 ，

新时代教师的行为规范和基本能力 ，有
必要在新教师入职初就传递给他们 ，让
他们站在更高的起点上攀登职业发展的
高峰。

在这样的背景下 ， 上海决定推出见
习教师规范化培训制度 ， 对中小学新教
师在一年见习期内 ， 安排到教师专业发
展学校进行规范的 、 有统一内容与标准
的培训，除了重视见习教师综合素质 、基
本的专业知识与能力培训以外 ， 还特别
重视见习教师主动发展能力的培养与专
业情意培育 ， 尤其是把见习教师浸润到
一个专业汇聚高地 ， 让其身临其境体验
成长。

“它不同于传统意义上小作坊的师徒
带教， 又改变了过去强调集中统一缺乏个
性培养的传统模式， 是教师教育的制度创
新。 我们希望借此整体提升上海市中小学
新入职教师的素质和能力， 使他们形成良
好的教育教学行为规范， 强化教育教学实
践能力，尽快成为合格的职初教师。 ”上海
市教委副主任王平说。

见习教师规范化培训是一项开创性教
师教育新制度建设过程。实施之前，上海经
过大量的专家咨询和研讨， 在市级层面明
确了规范化培训主要围绕 “职业感悟与师
德修养、课堂经历与教学实践、班级工作与
育德体验、教学研究与专业发展”4 个模块
展开，重点在职业认同与课堂实践、班主任
工作能力提升。 培训目标定位在新教师应
该如何正确理解教师的工作特点与职业价
值，如何解读教材，怎样与学生有效沟通，
怎样测评学生等方面。 4 个模块培训内容
被进一步细化为 18 个要点，每个要点都有
具体的培训目标、培训方法、完成过程和结
果记载的要求。

为了做到规范化 、科学化 ，上海市教
委专门研制了一本“上海市见习教师规范
化培训手册”，据专家指导团领衔人、浦东
教育发展研究院顾志跃介绍，手册上的表
单是按照新教师必须学会的应知应会设
计的，既是第一年见习的过程记录 ，也是
见习教师通过规范化培训后，能否首次注
册的依据，所以见习教师应该在指导教师
的指导下，按进度认真逐一完成手册上的
内容。

见习教师规范化培训制度的设计，借
鉴了上海住院医生规范化培训制度。培训
由市、区两级教师专业发展学校暨见习教
师规范化培训基地学校和见习教师聘任
学校共同承担，在基地学校进行培训的量
超过 50%。 王平说：“我们设想新教师在职
业生涯启程之际 ， 就有机会身处办学成
功、管理严谨、教风优良的中小学，追随经
过选聘的优秀教师，在师德修养 、工作习
惯、教学技艺等方面得到言传身教 ，使新
任教师的应知应会得到规范 、 标准的定
型、定格。 ”

见习期满后， 上海市教委将对考核合
格者颁发统一印制的 《上海市见习教师规
范化培训合格证书》，该证书将作为对教师
资格首次注册的依据。另外，规范化培训经
历也可作为有关师范类高校教育专业学位
学习的实践阶段。

（下转 2 版）

据新华社电 中共中央总书记 、国
家主席 、中央军委主席习近平近日对李
保 国 同 志 先 进 事 迹 作 出 重 要 批 示 ，指
出 ：“李保国同志 35 年如一日 ， 坚持全
心全意为人民服务的宗旨 ，长期奋战在
扶贫攻坚和科技创新第一线 ，把毕生精

力投入到山区生态建设和科技富民事
业之中 ，用自己的模范行动彰显了共产
党员的优秀品格 ，事迹感人至深 。 李保
国同志堪称新时期共产党人的楷模 ，知
识分子的优秀代表 ， 太行山上的新愚
公 。 广大党员 、干部和教育 、科技工作者

要学习李保国同志心系群众 、 扎实苦
干 、奋发作为 、无私奉献的高尚精神 ，自
觉为人民服务 、为人民造福 ，努力做出
无愧于时代的业绩 。 ”

李 保 国 生 前 是 河 北 农 业 大 学 教
授 、博士生导师 。 他把太行山区生态治

理 和 群 众 脱 贫 奔 小 康 作 为 毕 生 追 求 ，
每年深入基层 200 多天 ，让 140 万亩荒
山披绿 ， 带领 10 万农民脱贫致富 。 常
年 高 强 度 工 作 让 李 保 国 积 劳 成 疾 ，今
年 4 月 10 日凌晨 ，58 岁的他突发心脏
病 ，经抢救无效去世 。 李保国去世后被

追授 “全国优秀共产党员 ” “时代楷模 ”
“全国优秀教师 ”等荣誉称号 。 他的先
进事迹被媒体广泛报道 ， 在全社会引
起热烈反响 。

6 月 12 日，李保国同志先进事迹报告
会在北京人民大会堂举行。

习近平总书记对李保国先进事迹作出重要批示

总编七日谈 38

教给学生一点关系学
作为全球顶级 IT 投资人和创业家，里

德·霍夫曼写过一本书， 中文翻译过来书名
为《至关重要的关系》。 虽然霍夫曼讲的是企
业家精神，说每个人都要学会处理与自我的
关系、与他人的关系、与未来的关系、与风险
的关系，才足以应对多变的世界。

前几天看到几起学生轻生的案例和几
起校园暴力的案例，对这样的教育痛点，怎
么应对？ 这让我再次想到了霍夫曼的这本
书。 加强引导，加强教育，加大对校园暴力
的惩处和监督，甚至多下发红头文件，确实
都很重要。但是，让学生在校园处在一个什
么样的关系网中，有什么样的关系，也应当
得到足够的重视。

关系对学生来讲， 其重要性不亚于任
何教育。我曾遇到一位家长的求助，正在读
初中的孩子怎么也不肯上学了，要求辍学。
事情的起因是同学说圆珠笔被她偷了，而

她坚持自己没有偷，却得不到信任。
另外一个孩子是一位高中生， 这个孩

子原来很优秀，但是忽然之间就消沉了，家
长不知道怎么办， 就请我与孩子聊聊。 原
来，这个孩子某一天听到同学议论她胖。从
此，就总觉得同学在背后笑话她，学习也集
中不了精神，性格也越来越孤僻。

这两个学生遇到的问题， 都是同学关
系出了问题， 而师生关系又没能提供有效
的帮助。

为了帮助第一个学生， 我专门到这所
学校，虚构了一个教育案例，邀请这个班的

教师和学生一起讨论： 在某个同学犯了错
误的情况下，其他同学应该怎么办？教师应
该怎么办？ 参加者七嘴八舌， 出了许多主
意，最后包容、互相帮助的意见占了上风。
我后来专门在报纸用一整版的篇幅讨论生
生关系、 师生关系。 那个当初要辍学的学
生，也因为得到同学和教师的友善对待，重
新回到学校，后来还考上了大学。

与第二个孩子的谈话，当时效果很好，
但因为时间问题， 我没去介入到学校和班
级。 很遗憾，这个孩子尽管后来上了大学，
但终于没有从孤独和抑郁中走出来。

这两件事情让我意识到： 关系对学生
至关重要。给孩子营造一个在学校与同学、
教师友善相处的关系， 甚至可能胜过任何
一般意义上的教育。

试想， 如果第二个学生能够得到教师
及时的帮助，得到同学的友善对待，悲剧是
不是可以避免？

除了生生关系， 师生关系是学生在校
面临的另一个至关重要的关系。 北京十一
学校每学期要进行一项师生关系的测量，
通过各种指标发现学生与教师关系的情
况， 学校很重视这项测量的价值。 校长李

希贵认为：“没有好的关系， 就没有真正的
教育，如果你讨厌你的学生，那么你的教育
还没有开始，实际上就已经结束了。 ”

国务院总理李克强前两天在对校园暴
力频发作出批示时说，校园应是最阳光、最
安全的地方。很难设想，一个学生如果在学
校有很好的同学关系、与教师相处得很好，
会轻生、会对同学暴力相向。

教育并非无所不能，过度教育、苛责教
育要解决一切问题的想法都有点脱离实
际。 在教育引导之外，我们还能做什么？ 教
给学生一点关系学， 帮助学生建立在校园
的良好关系，帮助他“处理与自我的关系、
与他人的关系 、与
未来的关系、 与风
险的关系”，这也许
是解决某些教育痛
点的重要触点。

自觉为人民服务为人民造福 努力做出无愧于时代的业绩

从合格到胜任，从胜任到优秀

“上海市见习教师规范化培训”制度让广大教师获益匪浅。 图为上海闵行区见习教师在跟班听课。 上海市教委/供图


